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贾平凹：

一定要看清自己是什么苗苗
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贾平凹，

1952

年生，陕西省丹凤县人，

1975

年毕业于西北大学中文系，从
1973

年开始发表作品，

1982

年后
从事专业创作。 目前已出版的作品有《商州》、《浮躁》、《废都》、《怀念狼》、《白夜》、《土门》、《秦腔》、《高兴》、《古
炉》等
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部长篇小说。 其中《浮躁》获
1988

年美国美孚飞马文学奖；《废都》获
1997

年法国费米娜文学奖；《秦
腔》获

2008

年第七届茅盾文学奖。

A

文学忌讳耍小聪明
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初见贾平凹，是
6

月份在陕北神木举办的陕西省
青年文学协会成立大会上，他被一群诗人、作家和文
学爱好者围着合影，虽然少见他微笑，但能感觉到他
是一个随和的人。

贾平凹告诉记者，自己在青年时代，也办过一个叫
“群木”的文学社。之所以叫“群木”，他解释说：“一簇簇地
出，一块块地长，
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株也都是一块长的，虽然是长得
都不粗吧，但头顶着一块蓝天的都争着，互相争着。 ”

陈忠实当年是群木的一员。 到现在，他们那一批
作家的年龄基本上都大了， 贾平凹当时是年龄最小
的，今年也年逾花甲。 “时间过得特别快”。 时过境迁，

陕西文坛现在的这一批作家比上一批风气好、 土壤
厚，交流也特别多，他们都有独立自由的思想、先进的
文学观、开阔的视野、活跃的思维。贾平凹说：“当时就
只有一家刊物，是省群众艺术馆办的，没有什么看的
书，也没有什么交流活动。 ”

虽然今天陕西文坛的后备力量让贾平凹看到了
希望，但他还是表示：“这几年，我看各省市年轻的作
家冒出得特别猛，而且作品在全国影响特别大。 相比

之下，陕西的青年作家还不多，产生影响的作品也不
多，这也是事实，要正视这个事情。一定要有危机感。”

对于任何艺术种类，前辈往往担心后继无人。 对
于一个优秀的作家来说，文学是不亚于生命的，何况
贾平凹这样的大家。 他甚至把从文和从政作对比，他
说：“在行政上，你要当个处长都难得很，从某种程度上
讲，文学比这个还难。因为作家两三年不努力，马上就会
被淘汰了，残酷得很，要想不被淘汰，一定要争人先，

要有理想，说不好听叫野心，说得高雅点，叫理想。 ”

贾平凹喜欢用最通俗的比喻和实例阐释自己的
观点。 “我经常讲，就像项羽敢跟秦始皇说，‘彼可取而
代之’，几年后就把秦朝推翻，当了霸王。 毛泽东主席
在
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岁就作过一首诗，‘独坐池塘如虎踞， 绿荫树下
养精神。 春来我不先开口，哪个虫儿敢作声。 ’
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岁
时，就有这么大的志向，果然后来就成立了新中国。所
以说，有时就要有大的志向。有了大的志向以后，就不
会耍小聪明，文学上有一个很忌讳的东西，就是耍小
聪明，聪明一旦变成小聪明后，最后就长不大了。 ”贾
平凹说。

B

一手自卑一手自尊
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年少轻狂是每个人必经的阶段，作家作文亦是如此。

贾平凹说他当编辑的时候，见过很多搞文学创作
的人，年轻时写作容易狂妄，“狂妄是一个很偏执的思
维，一狂妄就影响自己吸收更多的东西，狂妄的人没
有一个最后行的，往往只能走到一半，走不到最后，一
定要一手自卑一手自尊，因为自卑了以后，可以静下
来吸收更多的东西，实际上人在一生中，受别人的打
击也是一种财富。 有多大的能力就有多大的敌人，敌
人也是你前进的一个方向，如果你一生能遇到一个强
大的敌人，那也是光荣”。

“一般土地上长出苗苗的时候，分不清是草苗、树
苗还是庄稼苗，只有长高以后你才能辨出。 从这个角

度讲，大家都是苗的时候，能成为什么苗苗其实自身
能感觉到。 我在年轻的时候，见过一些编辑老师和评
论家，问他们我的作品能不能写好，但是没有一个人
能回答，这个问题也只有自己知道。所以，青年作家一
定要看清自己是什么苗苗。 对于写作来说，再一个就
是比坚持，因为文学在某种时候讲究爆发，讲究持久
力，因为他是‘马拉松’。 其实，人与人之间都差不多，

百米赛跑，就差一两步，一点点，任何比赛，其实就是
比那一两步”。

作家柳青也曾说过， 文学是一场马拉松运动，它
是以
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年作一个阶段划线的。作家比的是生活积累，

积累得越多，写的东西就看得透了。

C

你不爱钱，钱就不爱你
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近年来，文坛上“亲体制”和“远体制”的界限随着
官本位思想的影响越来越模糊，残酷的现实敦促一些
坚持个人路线的作家纷纷投怀送抱，开始写起了“应
景文”，或者当起了“艺术家”。 谁叫文人也得吃饭呢？

因此，这也是情有可原的。

然则，如何摆好心态却成了摆在文人面前的一道
难题。 就像“官员诗人”车延高获奖一样，总会有人觉
得“不正常”。

贾平凹说：“敬畏文学才不会以文学谋什么职位，

在文学圈里争个什么东西。 既然选择了这个路子，就
不要太在乎得失了。 实际上，在文学圈里当个啥也没
有意思，作家最后还是比作品。用文学来谋财，叫你写
啥你就写啥，这也走不通，这是对文学的不尊重。 ”

因此，作家一定要写真实的生活，一定要投入真
正的感情，一定要写得好看，要写得与人不一样，能达
到这几点就是好作品。 “你喜爱文学，文学肯定就喜爱
你。 虽然你为之辛苦了一辈子，没准到最后还不如炸
个油条修个鞋……道理确实是这样的， 所以这一点，

我觉得实惠重要。 如果有了远大理想，就会自觉地深
入生活，认真地对待所写的每一个文字，就会不断地
丰富它，不断地向外突破，文坛的淘汰率是比较高的，

一定要想办法突破。 ”贾平凹表示。

贾平凹是一个谦虚谨慎而朴实进取的人。给人的
印象，他那始终低垂的眼皮和正儿八经的端坐常常让
人感觉高高在上。其实不然。他不但和蔼可亲，还对青
年一代期望殷切。 （据《西部时报》）


